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«Здравствуй!» Под таким опти-
мистическим названием выходит 
газета Пермской краевой органи-
зации ВОИ. Это одно из лучших 
изданий России, выходит с 1993 
года, пользуется большой попу-
лярностью среди пермяков. На ее 
страницах узнаешь много интерес-
ного о жизни, делах и заботах инва-
лидов Перми. Они похожи на наши 
нижегородские дела и проблемы. И 
в тоже время отличаются местным 
колоритом.

Наши редакции «Здравствуйте, 
люди!» и «Здравствуй!» каждый раз, 
с выходом очередных номеров, об-
мениваются новостями, мнениями, 
стараются перенять опыт друг дру-
га. А теперь знакомьтесь: газета

«ЗДРАВСТВУЙ!»

Горизонты расширяются

Пермским краевым Министер-
ством социального развития за-
куплены 8 гусеничных подъемных 
устройств, которые способны доста-
вить на нужный этаж инвалидов  в ко-
лясках.

Эти устройства будут установлены в 
краевых культурных центрах, библиоте-
ках и музеях.

P.S. Спору нет. И у нас внедряет-
ся такое чудо техники. Но скажите, 
часто ли мы, инвалиды, пользуемся 
этими средствами передвижения? А 
взять надземные переходы... 

Низкопольный общественный 
транспорт

– еще не гарантия доступности услуги
В последние годы в городе Перми 

приобретено для обслуживания пас-
сажиров, страдающих заболеваниями 
опорно-двигательного аппарата, зна-
чительное количество единиц обще-
ственного транспорта, оборудованного 
специальными приспособлениями для 
входа и выхода маломобильных граж-
дан, в том числе инвалидов на креслах-
колясках. 

В то же время в большинстве случаев 
отсутствует возможность входа (выхода) 
в салон общественного транспорта мало-
мобильных пассажиров, так как высота  
площадки остановочного пункта не соот-
ветствует высоте пола или нижней ступени 
транспорта. Часть остановочных пунктов 
автобусов и троллейбусов после ремонта 
была приведена в соответствие с нормати-
вами доступности. Это позволяет человеку 
в коляске, мамочке с детской коляской, ин-
валиду с костылями легко войти (выйти) в 
салон общественного транспорта.

Помимо этого, существуют и другие про-
блемы. Водители не подъезжают вплотную 
к бордюру остановки, тем самым создают 
сложности для входа (выхода) в салон. В 
этих случаях становится невозможным и 
использование откидного пандуса. Таким 
образом все усилия администрации горо-
да по приобретению низкопольного транс-
порта и оборудованию остановок сводятся 
на нет из-за нежелания водителей подъез-
жать прямо к остановке. На помощь должна 
придти система видеонаблюдения в сало-
нах транспортных средств. Они-то и будут 
фиксировать нарушения и предупреждать 
их. На ряде автобусных маршрутов г. Пер-
ми такие системы уже работают. На засе-
дании думы Пермская организация внесла 
предложение в концепцию в части обеспе-
чения физической доступности остановоч-
ных пунктов за счет строительства новых 
и приведения в соответствие нормативам 
действующих остановочных пунктов. Также 
мы предложили включить в разрабатывае-
мые Правила организации транспортного 
обслуживания населения Перми пункт об 
обеспечении остановки автотранспорта 
вплотную к бортовому камню площадки 
остановочного пункта для создания ком-
фортных условий входа и выхода мало-
мобильных групп населения. По инфор-
мации департамента дорог и транспорта, 
из 1088 остановок города Перми соответ-
ствуют действующим стандартам лишь 
30%. В планах администрации привести 
все остановки в соответствие с действую-
щим законодательством (естественно, при 
наличии средств в бюджете города).

P.S. А у нас, в Нижнем все ли гладко 
в этом вопросе? Сколько раз замеча-
ешь, как автобусы останавливаются 
чуть ли не посередине дороги, и пас-
сажиры сломя голову бегут к автобу-
су... И ведь мало кто возмущается та-
ким водителем. Если мы так и будем 
помалкивать, многого ли добьемся?! 

- 
- -  

-Людмила Анатольевна, хо-
телось бы, чтобы читатели 
составили мнение об эпохе, 
когда созрела идея создания 
Всероссийского общества 
инвалидов, о людях, которые 
воплотили эту идею в реаль-
ность. Вы стояли у истоков. 
Расскажите о том времени, о 
своих корнях.

- Я родилась перед самой  
войной, в 1940 году в семье 
горьковчан-учителей. Папа – 
выпускник физмата Горьков-
ского педагогического инсти-
тута, потом фронтовик. Мама 
после отличного окончания 
пединститута получила на-
правление в Архангельск, там 
я и появилась на свет. Мерз-
лые картофелины были первы-
ми игрушками. Стучала ими по 
полу и называла «коко» - яйцо, 
так научили взрослые. Что та-
кое настоящее яйцо, и понятия 
не имела. Наш детсад-ясли 
разбомбили. Меня нашли в за-
валах случайно: наткнулись, 
когда раскапывали кричащего 
мальчика, которому придавило 
ноги. После этого я долго не 
могла говорить и ходить. 

- Инвалидов после войны 
на улицах городов и дере-
вень было много?

- Много, причем очень тя-
желых. Например, мой папа 
воевал в саперном взводе и ви-
дел столько искалеченных тел 
товарищей, что почти до конца 
жизни не мог принимать в пищу 
мясо. Про войну мне рассказы-
вал лишь однажды. Мы с ним 
пошли на рассвете на рыбалку 
на Унжу – это приток Волги под 
Макарьевым. «Такая, - вдруг 
сказал он, - тишина, как на  
войне». Я  поразилась: на войне 
тишина?! А он: «На войне самое 
тяжелое – тишина». Рассказал, 
что среди саперов у них не ку-
рили табак только двое: папа и 
мальчик – студент консервато-
рии. И вот идут они по минно-
му полю и вдруг – обстрел со 
стороны своих. Саперы стали 
подрываться на минах. Маль-
чика взрывной волной подняло, 
покрутило и перед папой поста-
вило на ноги, прямо по стойке 

смирно. Он секунду постоял, 
сказал: «Закурить бы!» А потом 
упал замертво. 

- И Вы в конце концов вер-
нулись на родину родите-
лей...

- Приехала в Горький по-
ступать в тот же пединститут. 
Не добрала баллов. Закончила 
школу стенографисток, рабо-
тала в Совнархозе, пока его не 
расформировали. Потом - в 
ателье на улице Прядильной. 
Заведующая ателье Маргарита 
Слободская настояла, чтобы я 
пошла учиться в техникум.

- Предположу, что при-
мерной выпускнице дали на-
правление на работу на удар-
ную комсомольскую точку 
– так же, как и вашей маме-
отличнице.

- Именно так и было. Даже на 
преддипломную практику ди-
рекция техникума дала мне на-
правление в Киев. Только я уже 
в тот год была кандидатом в 
члены КПСС. Сначала чуть-чуть 
поработала на швейной фабри-
ке № 11, это нынешняя «Весна». 
Потом как передового произ-
водственника, а позже – Удар-
ника коммунистического труда 
меня направили ни много ни 
мало в распоряжение  Управле-
ния внутренних дел. И распре-
делили в женскую колонию на 
Автозаводе. Как техник-техно-
лог я составляла схемы разде-
ления труда, обучала женщин 
шитью. В моем цехе женщины 
шили хлопчатобумажные пла-
тья по заказу фабрики «Весна». 
А когда вернулась на  фабрику, 
руководство дало мне направ-
ление в филиал Московского 
института легкой промышлен-
ности в Минск. В 1970 году я 
уже была дипломированным 
инженером по нормированию 
и использованию сырья пред-
приятий легкой промышленно-

сти. Но строить карьеру было 
некогда. Подрастала дочка, ей 
нужно было внимание. При-
шлось перевестись воспита-
телем в профессиональное 
техническое училище. Все бы 
неплохо, но в 1983 году я полу-
чила сильную черепно-мозго-
вую травму и травму позвоноч-
ника. Восемь месяцев лежала 
без движения, потом инвалид-
ная коляска, долгая реабили-
тация. Спасибо Нине Ганиной, 
она приняла к себе мою дочь, 
хотя своих было двое.

- Однако и инвалидом вы 
вернулись к активному обра-
зу жизни.

- Где-то в конце 1986 года 
мне позвонили из администра-
ции Советского района. Зоя Се-
меновна Орехова сказала, что 
собирают инициативную группу 
по организации общества ин-
валидов. Подготовка шла весь 
87-й год, штаб работал у меня 
на квартире. Надо было выпи-
сать всех инвалидов по спискам 
собеса, сформировать группы 
по степени инвалидности. Раз-
работать и размножить  анке-
ты - в этом мне помогала Оля 
Красавина. Понимая, что рабо-
тать с людьми придется самим, 
вопросы задавали по прин-
ципу: чем больше, тем лучше. 
Все биографические данные, 
специальность, навыки, на-
клонности, увлечения, условия 
проживания, нужды… У нас не 
было даже пишущей машинки, 
все писали под копирку. Потом 
надо было эти анкеты разнести 
по домам инвалидов, вместе с 
ними заполнять. Дверь в шта-
бе не закрывалась практически 
круглые сутки.

- Вы сказали, что штабом 
была ваша квартира. Можно 
себе представить, сколько 
истоптанных дверных коври-
ков вы за тот год сменили. 

- Нагрузка легла и на мою 
маму. Целый год она откры-
вала, закрывала, мыла полы. 
Разбили не один телефонный 
аппарат: люди немощные, сле-
пые, руки слабые, ноги не дер-
жат. Все хотели скорее войти, 
потом быстрее выйти. То и дело 
поворотник накладного замка 
оказывался в руках нового по-
сетителя. Свою пенсию трати-
ла на шариковые ручки и серую 
бумагу. Конечно, одна бы я не 
справилась. Мне помогали Галя 
Есина, Надя Клокова,– пожилая 
была, – Настя  Лякаева, Лена 
Родионова, Нина Лазарева, Ма-
рия Борисовна Слободчикова… 
Они были моими руками и нога-
ми. В финансовом отношении и 
в трудоустройстве инвалидов 
большую помощь оказала Ма-
рия Кирилловна Иванушкина. 
Свой эфир нам предоставляло 
телевидение: Нина Зверева и 
Ольга Носкова. Мы обраща-
лись к инвалидам и объясняли, 
для чего создается общество: 
решение насущных вопросов 
- социальных, жилищных, ме-
дицинских. По телефонизации 
инвалидов очень помог глава 
администрации Советского 
района того времени Андрей 
Тарасов.

- И вот свершилось: выпи-
сан первый билет организа-
ции Всероссийского обще-
ства инвалидов Советского 
района города Горького.

- Это произошло через год 
после того, как завертелось 
огромное организационное 
колесо общественной работы. 
Билет за номером «1» выписала 
я сама нашему молодому акти-
висту Женечке Печилину. По се-
крету скажу: выписала, несмо-
тря на то, что приняли мы его 
далеко не первым, но по его го-
рячей просьбе. Я не смогла от-
казать парнишке быть счастли-
вым. Он был рад, как ребенок. 
Тем более, что мы уже выбрали 

С членским билетом
Рассказывая о своей жизни, Люд-

мила Анатольевна, как и многие из 
достойных представителей ее по-
коления, чаще вспоминает трудные 
минуты, пережитые со страной. 
72-летняя Людмила Анатольев-

на Серебровская из тех, кто всег-
да считал нормой стоять впереди, 
браться за самое трудное, работать 
не за страх, а за совесть. Недаром 
она имеет членский билет ВОИ за 
номером «2».

Твои люди, ВОИ

В далеком 1957-м они познакомились, работая на 
Горьковском заводе фрезерных станков. Время было 
и трудным, и интересным, насыщенным послевоенны-
ми подвигами пятилеток ударного труда. Валя и Воло-
дя после работы часто встречались, проводили вместе 
все свободное время, как говорят, души друг в друге не 
чаяли. Теплые дружеские отношения постепенно пере-
росли в нечто большее, возвышенное, что и называется 
любовью…

И вот уже 55 лет они идут по жизни вместе, рука об руку. До-
стойно вырастили детей, дали им образование. Сейчас актив-
но участвуют в воспитании внуков, уже имеют двух правнуков. 
А еще чета Гариновых – постоянные участники всех мероприя-
тий, проводимых в общественной организации ВОИ Ленинского 
района. Члены Правления организации от всей души поздрав-
ляют Владимира Сергеевича и Валентину Андреевну с их брил-
лиантовой свадьбой! Так что этой сладкой парочке говорим: 
«Горько!»

Желаем вам, дорогие наши ветераны, всех земных благ: сча-
стья, здоровья, благополучия и удач!

По поручению коллектива Вера Власова,
председатель Ленинской РО ВОИ

Вместе 
по жизни

За накрытыми к чаю сто-
ликами в фойе Дома культу-
ры города Кулебаки встре-
тили активисты городской 
организации ВОИ  Месячник 
пожилого человека, который 
ежегодно в осеннюю пору 
проходит в Нижегородской 
области.

Встречавшие их организаторы 
этого торжественного мероприя-
тия  с самого начала заявили, что 
скучно здесь никому не будет, и 
слово свое сдержали. За корот-
кой церемонией открытия встре-
чи и пожеланиями ее участникам 
здоровья, счастья, долголетия 
и благополучия, которую про-
вел председатель Кулебакской 
городской организации ВОИ 
Б.И.Конурин, в дело вступила 
постоянная ведущая подобных 
мероприятий, заместитель ди-
ректора ДК  Марина Федорова, 
сумевшая с первых же слов за-
дать встрече неформальный, 
раскованный, теплый характер. 
Номера приглашенных на встречу 
артистов – ансамбля «Добры мо-
лодцы» и солистов  коллективов 
художественной самодеятельно-
сти ДК – она, напрямую общаясь 
с публикой, умело, артистично, 
профессионально «разбивала» 
интересными играми, реприза-
ми, шутками, загадками.

На довольно каверзные вопро-
сы ведущей, обращенные к кому-
то из сидящих за столиками, надо 
было, например, быстро дать от-
вет стихом или песней. И все с 
этой задачей успешно справля-
лись. Надо было видеть, с каким 
азартом ветераны включались в 
такие игры, как «Поздравления-
телеграммы к празднику», «Отку-

да фраза», «Шляпа», в цветочную 
викторину и другие. Смех, одо-
брительные возгласы, счастли-
вые улыбки на лицах ветеранов 
красноречиво говорили о том, 
что эта забава им очень нравится.

В паузах концертной програм-
мы и выступления ведущей звуча-
ла музыка, ветераны пели песни, 
танцевали, общались меж собой.

В одной из пауз с Днем пожи-
лого человека присутствующих 
поздравили руководитель управ-
ления социальной защиты на-
селения Кулебак М.В.Плеханова 
и заместитель председателя 
городской организации ВОИ 
Н.А.Махова.

Добрые отзвуки в душах убе-
ленных сединами ветеранов наш-
ли песни  «Добрый конь» и «Мо-
сковская кадриль» в исполнении 
Сергея Селезнева, «Журавли» и 
«Отчего гармонь поет» в исполне-
нии Геннадия Дмитриева, «Песня 
извозчика» и «Хвастать, милая, не 
стану» в исполнении Сергея Во-
щинина. И, конечно, всех порадо-
вало выступление ансамбля «До-
бры молодцы», представившего 
на суд зрителей песни «Солда-
тушки, бравы ребятушки» и «Под 
звездами балканскими».

Какие же они молодцы, наши 
ветераны, бабушки и дедушки! 
Несмотря на преклонный возраст 
и хвори, они не сдаются, не рас-
кисают, ведут здоровый образ 
жизни, активно участвуют в об-
щественной работе. Так и хочется 
сказать: «Молодцы! Так держать! 
Почет и уважение вам принадле-
жат по праву!» 

Николай ЖИЛЯКОВ,
член Кулебакской ГО ВОИ 

и  ветеран ВОВ

Скуке места
не нашлось

•25 лет ВОИ:
Былое и думы 




